

経済再生の教え

〔長期繁栄できる企業のあり方〕

(2)

コモンズ投信株会長／シラサワ・アンド・カンパニー代表
滝澤 栄一



(滝沢栄一：滝沢栄一研究所)

生涯に約500社の企業の設立・経営にかかわり、「日本資本主義の父」といわれた滝沢栄一(1840~1931)。幼少期に学んだ「論語」をよりどころに、道徳と経済、倫理と利益の両立を説き、企業活動で得た富を社会に還元すべく、みずからの経営でも実践してみせた。「長期繁栄できる企業のあり方」を考える連載の第2回めは、「会社の利益」についての滝沢の教えをひもとく。

会社にとって利益が伸びているということは、成長していることと同義であり、サステイナビリティを考えるうえで必要なことです。この点について、異論を差しはさむ余地はないでしょう。

サステイナビリティとは「持続可能性」を意味します。会社が経営を持続させていくためには、利益が伸び、成長していく必要があります。しかし、この一年間に起こった経済混乱について思いをめぐらせると、はたして、利益や成長を重視する経営だけで、その会社は經營を持続できるのか、という問い合わせにぶつかります。自らの利益が伸びていれば、足元の成長さえしていれば、会社は長期的にサス

テイナブルであり得るのか。その問いに対する答えは、おそらく「ノー」でしょう。

後世にツケを残さない！ あとにくるのは…

こういう時代だからこそ、いま、あらためて会社にとっての利益を考えるべき時期に来ていますような気がします。

たとえば、一般的な投資家の立場で考えてみましょう。個人投資家も機関投資家も、投資する以上、会社に成長してもらわなければ困ってしまいます。会社が利益を伸ばして成長してくれるからこそ、マーケットで株価が高く評価

されます。株価は上がり、それに投資している投資家も、その恩恵に浴することができます。

そして、より高い成長が期待できる会社が今後、高い成長を続けるのかということを考えています。

投資する場合、投資家は常にども大事なですが、自分がその会社に投資している間、その会社には成長しつづけてもらうことが必要になります。そして、それが成長につながります。

この成長のビーグルでイグジットできるのが、投資家が最大の利益を得るうえで理想的であると考えることができます。どこで利益成長のビーグルでイグジットでき成長のビーグルでなく、どこで利益成長のビーグルを見極め、降りるかという出口戦略も、投資家にとって重要な意味をもつていているのです。

言いなれば、投資家にとっては、自分がその会社の株式を保有している間だけ、成長しつづけて

くれればよいのです。極端な言い方をすれば、自分が降りてしまつたあとは、もうその会社がどうなるとも、いつさい関係ないということになります。

その結果、投資家は投資先である会社に対して、自分たちが投資している期間中、とにかく利益を最大化させることを望みます。当然、会社の経営者も、株主の要望に応えるだけと考えようとしていますから、多少の無理は承知のうえで、利益を少しでも伸ばすための方法を考えることになるのです。

それがどのような影響を及ぼすのか。昨年9月、米国の大手投資銀行であるリーマン・ブロザーズが破綻しました。彼らは、利益を優先に死んでビジネスを開拓させました。株主からすれば、自分たちの要望に応えてくれる優秀な投資対象だったことでしょう。しかし、リーマン・ブロザーズの損益計算書に載っている利益の数字がどんどんふくらんでいく一方で、リーマン・ブロザーズは、劇的にもなる「レバレッジ」という禁断の実に、手を出しすぎていたのです。

後日談は、読者の多くがすでにご存じでしょう。リーマン・ブロザーズは破たんに追い込まれました。「もっと利益を」「もっと成長を」という投資家の望みを叶えるためにとつた行動が、結局、同社の破たんにつながったのです。また、そればかりでなく、同社の破たんによって、世界中の金融マーケットは、大混乱に陥りました。

そう考へると、利益を伸ばすこと、成長を持續させることが、決してそのままに投資家にとっての利益成長のあとにくるものではなくのかということにも、常に気を配る必要があります。

利益の成長は確かに大事なことではありますが、それをいまの時点で享受している人たちは、常に利益成長のあとにくるものは何なのかということにも、常に気を配る必要があります。

日本資本主義の父、と呼ばれ、生涯に約500もの企業の設立に関わった滝沢栄一は、みずから経験をもとに「利益」について非常に示唆に富んだ言葉を遺しています。人間は誰しも忘れる生き物です。だから、世界中を金融危機に追いやった、世界中を金融危機に追いやった今回の出来事についても、いつか忘れ去り、再び同じことを繰り返すのかもしれません。しかし、この危機から立ち直ります。いまの世代の人々が成長の果実を享受するなかで、後世へのツケがどんどん蓄積されていくのです。はたして後世の人たちは、そ

1

滝沢栄一の教え

「単に自己の利益のみを主とし、利益を得るために、商売をなすというならば、すなわち報酬を得たいために、職務を執るというに同じく、つまり報酬さえ得れば、職務はどうでもよいことになる」

こう読み
私は読み
よければ、何をしてもよい
いという考え方を戒めた
言葉です。

「なぜ、あなたは働くのですか？」という問い合わせをして「給料をもらうため」と答える人も少なくないでしょう。しかし、それは「報酬」という主人に使われる奴隸のようなものです。働く以上、自分の仕事に誇りや責任をもつ必要があります。

「他人を押し倒してひとり利益を獲得するのと、他人をも利して、ともにその利益を獲得すると、いずれを優れりとするや」

こう読み
私は読み
自分一人だけが利益を得られればよい。むしろ利益は独り占めしたい。

はどんどん積み上がっていきます。いまの世代の人々が成長の果実を享受するなかで、後世へのツケがどんどん蓄積されていくのです。はたして後世の人たちは、そ

“日本資本主義の父” 滝沢栄一に学ぶ
経済再生の教え

(2)



しぶさわけん
1961年生まれ。(財)日本国際交流センター、ファースト・ボストン証券会社(NY)、JPモルガン銀行(東京)、JPモルガン証券(東京)、ゴールドマン・サックス証券(東京)、ヘッジファンド大手のムーア・キャピタル・マネジメント(NY)を経て、2001年春、シブサワ・アンド・カンパニー(株)を設立。07年11月、コモンズ投信(株)を設立、現在に至る。経済同友会幹事、渋沢栄一記念財団理事、日本医療政策機構理事、健康医療評価研究機構理事、学校法人文京学園評議員などを兼任。

<http://www.common30.jp>

経済再生の教え⁽²⁾

“日本資本主義の父”渋沢栄一に学ぶ



とつです。

会社を設立した人、設立に協力してくれた人が先行者利益を得るのは当然ですが、同時に、そのビジネスが社会全体にとってメリットがあり、社会貢献できるものであることが大事です。言うなれば、企業の社会責任(CSR)を示唆しているといえるでしょう。

日本では、利益を上げた人から

私はこう読み解く
私はこう読み解く
ち上げる際に必ず心にと
めてもらいたい言葉のひ

これは、ビジネスを立
て行なっていますが、これは、根本的なところで成功者を信用してい
ないと考えることもできます。

大事なことは、成功者が自分の得た利益を、みずから積極的に社会に還元していく姿勢をもつことです。そうすれば、成功者がねたみから足をすくわれるようなことがなくなります。本当の意味で、成功することが社会全体から歓迎される世の中になるのだと

事業なるや否やを知ること……

渋沢栄一
の教え⁽³⁾

「個人を利すると共に、国家社会も利する

4

「真正の利殖は仁義道徳にもとづかなければ、

決して承継するものではない」

私はこう読み解く
私はこう読み解く
渋沢栄一
の教え⁽⁴⁾

富を築こうというときには、利益を追求することも大事ですが、それとも大事ですが、それともに正しい道を進まなければ、た

とになります。現代風な言い方をすれば、「WIN・LOSE」ではなく「WIN・WIN」の考え方が、成長を持続させるうえで大事だということです。

おそらく、自分自身の利益のみを追求している人は、どこかで信用を失うことにもなるでしょうし、同じパイの食いあいを続けていたら、いずれ社会全体が衰退し、得られる利益も少なくなってしまいます。

結局、WIN・LOSEというのは、かぎられたパイの食いあいでしかありません。国でも企業でも、成長を持続させていくためには、パイの拡大が必要にならざります。だからこそ、WIN・WINの関係を築いていく必要があるの

には、利益を追求することも大事ですが、それとも大事ですが、それともに正しい道を進まなければ、たとえ富を手にしたとしても、永続させることができません。自分がだけの富を築こうというときには、利益を温めるのではなく、社会全体に利益がもたらされるようにする。それが結果、自分の幸福につながっていくのです。